

小林一三生誕150年 「文化事業をビジネスにした男」

公益財団法人
阪急文化財団
理事・館長

仙海 義之



私達実業家の責任である」と経営者としての役割を自負していました。それでは小林は何をしたのでしょうか。

演劇においては「大劇場主義」を実行しました。小林は「いい芝居を、安い料金で、広く大衆に見せたい」ということである。

阪急電車や阪急百貨店、そして宝塚歌舞劇に東宝と、多様なビジネスを創出した小林一三（一八七三～一九五七）。ここでは、一三らしさが窺える一面として、演劇や映画という文化事業を安定したビジネスに導いた「行き方」を取り上げます。

先ず、小林一三は、それまでの演劇・映画の業界を、どう見ていたのでしょうか。一九三四年、東京宝塚劇場を開場した際、小林は「劇場、映画等此種の株式は、事業としては殆んど信用がない、其時価は憐むべき惨状に沈淪してゐる」と述べています。演劇・映画の興行はいわば水物で、決して投資の対象になるような事業ではなかったのです。それを東京宝塚劇場が株式会社としてスタートできたのは、小林自身の社会的・経済的信用があつたからに他なりません。そして本人も、演劇・映画の「経営の合理化、並びに有望な投資事業としてその大成を考へること」は、

さて、映画では、鑑賞料金を安くしまった。小林は「小売商が儲からないときに、卸売りが儲かり得る理窟はない、卸売りが儲からないときに、製造家の儲かる理

は二千八百人を収容しました。

そして、演劇が「広く大衆を満足せしむる要素として、経済的に成立し繁昌するものでなければならないから、先ず第一にこの点において大劇場が必要」と説き、「採算的には大劇場論が各方面において受入れられ、爾来、新築されて来た劇場はすべて大劇場であった」と振り返っています。

このように、劇場や映画館の経営を安定させ、たくさんのお客様が演劇や映画に触れられる機会を創りました。文化事業をビジネスとして成り立たせ、社会を文化的に豊かにしようとしたのが小林一三でした。

仙海 義之(せんかい よしゆき)

東京芸術大学大学院に学び、香雪美術館学芸員、大阪大学非常勤講師などを経て現職。逸翁美術館・小林一三記念館・池田文庫の運営に携わる。専門は日本・中国仏教絵画史。小林一三に関する講演も多数。